



**MINISTÈRE  
DE L'ÉCONOMIE,  
DES FINANCES  
ET DE LA SOUVERAINETÉ  
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE**

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

Direction générale du Trésor

**BRÈVES ÉCONOMIQUES**

**DU 13 MARS AU 19 MARS 2023**

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

**AU CANADA**

Brèves du 13 mars au 19 mars 2023

## Politiques économiques

### Justin Trudeau annonce que le budget 2023 comprendra un soutien ciblé aux Canadiens

Le Premier ministre Justin Trudeau a déclaré le 15 mars que le budget fédéral 2023 aiderait les Canadiens à faire face à la hausse du coût de la vie, notamment l'inflation alimentaire. Le budget fédéral sera présenté le 28 mars par la ministre des Finances Chrystia Freeland, quelques jours après la visite du Président américain Joe Biden. Il comprendra notamment l'accord finalisé en février avec les provinces sur le financement du système de santé (46 Md CAD/31 Md € sur 10 ans). Selon C. Freeland, le budget mettra également l'accent sur la transition énergétique et l'emploi, tout en restant peu expansionniste afin de ne pas alimenter la dynamique inflationniste. L'opposition conservatrice appelle quant à elle à la diminution des impôts, à l'accélération des délais de construction des nouvelles mines et à une plus grande rigueur budgétaire.

### Feu vert du Gouvernement canadien pour le rachat de Sunwing par Westjet

Le Gouvernement canadien a donné son feu vert le 10 mars dernier à la prise de contrôle de Sunwing par Westjet. Le montant de la transaction n'a pas été révélé. Les deux marques resteront cependant séparées. Le ministre des Transports, Omar Alghabra, a imposé plusieurs conditions à l'acquisition, telles que l'extension des forfaits Sunwing à cinq nouvelles villes, le maintien de la capacité sur les itinéraires les plus fréquentés et la préservation des emplois existants.

### Les ventes de logements au Canada chutent de 40% en février par rapport à l'année précédente

Selon l'Association canadienne de l'immobilier, les ventes de maisons ont chuté de 40% en février par rapport à l'année précédente tandis que les prix moyens ont diminué de 18,9%. Les nouvelles annonces de vente ont également diminué de 7,9% par rapport à janvier 2023. Selon les prévisionnistes, cette nouvelle baisse suggère que la hausse des taux d'intérêt impulsée par la Banque centrale (à 4,5% en mars) devrait éliminer l'effet de la pandémie sur les prix de l'immobilier canadien (+52% entre 2020 et le T1 2022). La hausse des taux a aussi repoussé les acheteurs et découragé les vendeurs, qui adoptent à ce stade une posture attentiste. Les experts estiment toutefois que les acheteurs reviendront sur le marché immobilier ce printemps, quand le creux de la baisse devrait être atteint.

### La Colombie-Britannique approuve le projet de GNL Cedar impulsé par des autochtones

Le Gouvernement de la Colombie-Britannique a donné son feu vert le 14 mars à la construction d'une 2<sup>ème</sup> installation de GNL sur la côte nord de la province. Cedar GNL, copropriété de la Nation Haisla et de Pembina Pipeline Corp., sera la plus grande infrastructure du genre au Canada avec une majorité de propriétaires autochtones et promet d'être l'une des installations les moins émettrices de gaz à effet de serre au monde. Le terminal flottant d'exportation, d'une valeur de 3 Md CAD (2 Md €), devrait être construit à Kitimat et commencer à expédier du GNL vers l'Asie en 2027.

### Le Canada lance un Fonds pour accélérer la construction de 100 000 logements

Le Premier ministre Justin Trudeau a annoncé le lancement d'un Fonds pour accélérer la construction de logements,

une initiative de 4 Md CAD (3 Md €) visant à financer la construction de 100 000 nouveaux logements à travers le Canada. Le fonds aidera les régions à accélérer les projets de construction et leur approbation en assouplissant certains obstacles, tels que la délivrance de permis et les réformes de zonage pour augmenter la densité et favoriser un aménagement axé sur l'utilisation des transports en commun. Le gouvernement vise à doubler le taux de construction de logements dans la prochaine décennie. Le portail pour soumettre une demande liée au Fonds sera lancé en juin 2023.

### La nouvelle taxe sur les biens de luxe pourrait détruire entre 400 et 870 emplois

Un rapport du ministère des finances sur l'impact prévu de la nouvelle taxe fédérale sur les produits de luxe, entrée en vigueur le 1<sup>er</sup> septembre 2022, indique que cette dernière pourrait entraîner entre 400 et 870 pertes d'emploi. L'analyse indique que la nouvelle taxe pourrait réduire le PIB total du Canada d'un montant compris entre 58 et 125 M CAD (39 M €/80 M €). Soit 0,005 % du PIB, c'est-à-dire, selon ce rapport, une "part négligeable, bien que cela reflète entièrement l'assiette très étroite et spécifique à laquelle cette taxe est appliquée".

## Entreprises

### La Canadian Pacific Railway obtient l'accord des autorités américaines pour l'achat de la Kansas City Southern Company

Le régulateur fédéral américain de la concurrence a approuvé le 15 mars l'acquisition de la compagnie de transport américaine Kansas City Southern pour 27 Md CAD (18,3 Md €). Cette fusion, qui sera finalisée le 14 avril prochain, créera le premier chemin de fer offrant un service reliant le Canada, les États-Unis et le Mexique. La transaction devrait retirer 64 000 camions des routes nord-américaines. Le nouvel ensemble, baptisé Canadian Pacific Kansas City, emploiera environ 20 000 personnes et exploitera un réseau de 32 000 km desservant Mexico, Vancouver et Saint John. La fusion, déjà approuvée par le régulateur mexicain nécessitait l'approbation du régulateur américain pour se concrétiser. Ce dernier a toutefois imposé une surveillance sur les 7 prochaines années pour contrôler les éventuelles augmentations de coût.

### Le canadien Couche-Tard rachète plusieurs stations-services de TotalEnergies en Europe pour 3,3 Md USD

TotalEnergies a annoncé le 16 mars vendre une partie de ses stations-services européennes à l'exploitant canadien Couche-Tard pour 3,3 Md USD (3,2 Md €) afin de les transformer en points relais de services et de nourriture. Couche-Tard cherchait à s'étendre en Europe depuis que son offre de rachat de Carrefour avait été rejetée en 2021. Selon l'accord, Couche-Tard achètera toutes les stations-service de TotalEnergies en Allemagne et aux Pays-Bas et aura une participation de 60% dans les stations-service de la société française en Belgique et au Luxembourg. TotalEnergies a déclaré qu'elle conserverait le contrôle des activités de recharge de véhicules électriques hors station, la vente d'hydrogène et la vente en gros de carburant.

### Flair intente une action en justice contre des sociétés de leasing après des saisies d'avion

La compagnie canadienne Flair a assigné en justice le loueur d'avion irlandais Airborne Capital et trois autres sociétés de location demandant 50 Md CAD (34 Md €) de dédommagement après que certains de ses avions ont été saisis en mars. Flair a déclaré que les sociétés de location ont violé leurs contrats en saisissant les avions, sans préavis, causant un préjudice, notamment la perte de revenus, de clients et la dégradation de son image commerciale. Airborne Capital a affirmé pour sa part que les saisies sont survenues après que Flair a fait défaut de paiement de ses locations pendant 5 mois, malgré plusieurs rappels. Des milliers de passagers s'étaient alors retrouvés sans vol en mars, bien que le nombre exact de vols concernés n'ait pas été rendu public.

### Michelin renforce sa présence en Nouvelle-Ecosse

Le leader mondial du pneumatique, Michelin, a annoncé le 14 mars à Bridgewater en présence du Premier ministre fédéral, Justin Trudeau, du Ministre de l'Innovation, des Sciences et de l'Industrie, et du Premier ministre de la Nouvelle-Ecosse, un investissement pluriannuel de 300 M CAD (200 M€) dans ses activités canadiennes afin d'accélérer la mobilité durable. L'entreprise recevra un crédit d'impôt de la province pour un montant de 61,3 M CAD (40 M€) étalé sur cinq ans. Le gouvernement du Canada, par l'intermédiaire du Fonds stratégique d'innovation, contribuera également à l'expansion de Michelin par un financement fédéral pouvant atteindre 44,3 M CAD (35 M€), dans l'attente d'un accord final.

### Volkswagen construira une usine de batteries électriques dans le sud ontarien

Volkswagen a annoncé le 13 mars investir 1,4 Md CAD (990 M€) pour construire une usine de batteries électriques dans le sud ontarien. Cette usine devrait créer 1 000 emplois et produire des batteries pour 300 000 véhicules électriques par an à partir de 2028. Le constructeur allemand a choisi l'Ontario pour sa proximité avec les États-Unis et son accès à des compétences techniques avancées, des installations de recherche et développement, ainsi que pour son approvisionnement en matériaux critiques. Cette usine de batteries est l'une des deux usines de batteries pour véhicules électriques qu'il est aujourd'hui prévu de construire en Ontario, après celle de Stellantis à Windsor annoncée en 2022.

### L'autorité de régulation bancaire canadien prend le contrôle des actifs canadiens de la SVB

Le superintendant des institutions financières a décidé de prendre le contrôle permanent des actifs canadiens de la SVB le 15 mars, après la fermeture la semaine passée de la maison mère en Californie par les autorités américaines. La justice de l'Ontario a pour sa part lancé une ordonnance de liquidation afin de restructurer la succursale canadienne. Cette annonce de liquidation a suscité des inquiétudes quant aux répercussions sur le secteur canadien de la technologie. Les entreprises de technologie ont exprimé leur préoccupation quant à la disparition de cette banque qui a joué un rôle important dans l'expansion du secteur canadien de la technologie ces dernières années. Les experts affirment pour leur part que la disparition de SVB pourrait rendre plus difficile l'accès au capital et au financement pour les entreprises technologiques canadiennes en croissance, ce qui pourrait à la compétitivité du secteur.

### Les ventes en gros et de détails ont continué d'augmenter en janvier selon Statistique Canada

Selon Statistique Canada, les ventes manufacturières ont augmenté de 4,1 % pour atteindre 73,9 Md CAD (60 Md €) en janvier, grâce à la hausse des ventes de véhicules automobiles et de produits du pétrole et du charbon. Les ventes de véhicules automobiles ont augmenté pour le troisième mois consécutif, de 13,4% pour atteindre 4,8 Md CAD (3,5 Md €) en janvier 2023, soit le niveau le plus élevé depuis juillet 2020. Les ventes en gros ont quant à elles augmenté de 2,4% en janvier, pour atteindre 84,2 Md CAD (68 Md €), les machines et le matériel ayant enregistré la plus forte augmentation, soit 6,2%.